

## **RESÚMEN**

La presente tesis abordó la problemática de la psicología de los homosexuales aceptados y rechazados por sus familias. En ese contexto, el objetivo general se propone: Determinar las características psicológicas de los homosexuales aceptados y/o rechazados por su familia en la ciudad de Tarija.

Para establecer las características psicológicas de los homosexuales evaluados se midió las siguientes variables: personalidad, autoestima, ansiedad y funcionamiento familiar.

De manera concordante con los objetivos se planteó cuatro hipótesis, las cuales tuvieron la función de orientar el accionar investigativo de este estudio.

Para el recojo de datos que permiten cumplir con las metas establecidas en los objetivos específicos y confirmar o rechazar las hipótesis se ha recurrido al empleo de los siguientes instrumentos, que corresponden respectivamente con las variables estudiadas: Test 16 PF; inventario de Autoestima de Coopersmith; cuestionario para valorar la ansiedad de Enrique Rojas y test FACES III de Olson.

No se adoptó una teoría o corriente psicológica definida, sino que se estableció un enfoque flexible, según la demanda de las diferentes variables. Este trabajo corresponde al área de la psicología clínica y fue tipificado como: Exploratorio, descriptivo, teórico, transversal y cuantitativo.

La población del presente trabajo de investigación está constituida por todos los jóvenes homosexuales de la ciudad de Tarija, que según la comunidad LGTB (Transexuales, travestis, transgénero) el número de homosexuales alcanza aproximadamente a 500 personas. (Entrevista realizada al dirigente y líder del LGBT Linder Zenteno, el 4/10/19).

La muestra estuvo conformada por 100 personas homosexuales, la cual representa aproximadamente el 20% de la población de homosexuales de la ciudad de Tarija.

El número de la muestra fue determinado por criterios intencionales y no por el azar, esto debido a las características particulares del fenómeno de estudio. Se empleó un procedimiento de muestreo no probabilístico debido a que no existe la información disponible como para extraer al azar el número de personas requeridas para la muestra. Los datos fueron extraídos a través de la aplicación de la batería de tests conformada para el efecto en el primer semestre del año 2020, a través de medios digitales y también de forma presencial.

Luego del análisis e interpretación de los datos se llegó a los siguientes resultados:

Los rasgos de personalidad más significativos de los homosexuales aceptados por su familia G Mucha fuerza del súper yo (Tienen mucho respeto a las normas, son cumplidores, formales, disciplinadas, moralistas); Q1 radicalismo, (personas analíticas, radical con sus ideas, crítica de la normativa, cuestionadora de la obligatoriedad); C Poca fuerza del yo (tienen dificultad para satisfacer los impulsos del ello de una manera socialmente aceptada).

Los rasgos más significativos de los homosexuales rechazados por su familia son: L, suspicaz (desconfiados con todos los que le rodean, suspicaz hacia todo acontecimiento); Q4, mucha tensión (susceptibles, ansiosos y que viven los acontecimientos con elevada angustia); H, audacia (atrevida con lo estatuido, segura en sus prácticas y costumbres sociales, emprendedora y desafiante).

De manera general los homosexuales estudiados tienen una autoestima tendiente al polo negativo; el porcentaje mayor de la muestra se encuentra en la categoría de "Autoestima medio bajo". A su vez, los homosexuales aceptados por sus familias tienen una autoestima más alta que los homosexuales rechazados por sus familias. El

rechazo de los seres queridos posiblemente es lo que ocasiona que el grupo de homosexuales tenga una autoestima menor al promedio de la población y, a su vez, que los homosexuales rechazados por sus familias, tengan una autoestima inferior al subgrupo de homosexuales aceptados por sus familias.

El nivel de ansiedad de los homosexuales estudiados tiene una tendencia hacia el polo superior: predomina la categoría de ansiedad moderada. Los homosexuales rechazados por sus familias tienen un nivel de ansiedad mayor que los homosexuales aceptados por sus familias. La razón de esta diferencia posiblemente se debe al hecho de ser rechazados por sus familiares que les provoca un estado de mayor tensión y ansiedad.

El funcionamiento familiar de los homosexuales, en general, se caracteriza por una elevada presencia en la categoría extrema, muy por encima del porcentaje promedio previsto por David Olson. En los homosexuales rechazados por sus familias se acentúa aún más la anterior característica descrita. Los homosexuales aceptados por sus familias pertenecen a familias ligeramente más balanceadas y menos extremas.

La primera hipótesis en relación a los homosexuales aceptados por su familia se rechaza pues ninguno de los tres rasgos previstos en cuanto a la personalidad, se cumple.

La segunda hipótesis, en relación a los homosexuales aceptados por su familia se rechaza, pues el valor de la autoestima tiende al polo negativo, en torno a la categoría de “Autoestima medio bajo”.

La tercera hipótesis, en relación a los homosexuales aceptados por su familia se rechaza, pues el valor de la ansiedad tiende al polo elevado.

La cuarta hipótesis en relación a los homosexuales rechazados por su familia también se rechaza, pues los datos indican que el tipo de funcionamiento familiar corresponde

al rango medio y no así al extremo.

Para la realización de esta investigación se pasó sistemáticamente por distintas etapas, las cuales se expresan en la estructura del trabajo realizado y son las siguientes:

**Capítulo I.** En el primer capítulo se realiza el planteamiento y la justificación del problema, en el cual se fundamenta citando estadísticas e investigaciones previas, la relevancia del tema de estudio. También se expone la justificación del problema, en el que se hace notar el aporte teórico y práctico de la investigación.

**Capítulo II.** En el presente capítulo se desarrolla el diseño teórico planteando la pregunta científica que luego es respondida de manera tentativa mediante las hipótesis; también se redacta el objetivo general y se indican los objetivos específicos que son los fines que se quieren conseguir con la investigación, y por último, se formula la operacionalización de variables.

**Capítulo III.** En el tercer capítulo se desarrolla el marco teórico, constituido por toda aquella información conceptual que sustenta las diferentes variables de la investigación. De cada variable se expone la teoría respectiva de los instrumentos elegidos. También se desarrolla diferentes investigaciones realizadas sobre el tema de estudio, que permiten interpretar y comparar los datos encontrados.

**Capítulo IV.** En este acápite se especifica la metodología empleada en el estudio. Este capítulo contiene el área de estudio, la tipificación de la investigación, la población y muestra, los métodos, técnicas e instrumentos utilizados tanto para la recolección de datos como para su interpretación.

**Capítulo V.** En este capítulo se expone de manera detalla todos los datos encontrados, así como el análisis e interpretación correspondiente. Los datos son presentados a través de tablas y cuadros empleando para esto la estadística descriptiva. El análisis se fundamenta en el razonamiento y en la comparación con otras investigaciones similares.

**Capítulo VI.** Finalmente, en este acápite, luego del análisis e interpretación de los datos, se redacta las conclusiones y recomendaciones del estudio. Dichas conclusiones siguen el orden lógico de los objetivos y tratan de exponer los datos resumidos que cumplen con las metas trazadas en dichos objetivos.

**Bibliografía.** En este sector del documento se encuentran las referencias bibliográficas que sirven como base teórica de todos los conceptos, teorías y dimensiones empleados en todo el documento.

**Anexos.** Por último, se incorporan en el documento los instrumentos seleccionados para el estudio, la matriz de datos y otros documentos relacionados con la investigación realizada.

## INTRODUCCIÓN

La aceptación o rechazo de la homosexualidad es aún un tema polémico a pesar de los múltiples avances realizados en este tema desde el punto de vista legal, ético y actitudinal. Sobre todo, esta polémica se agudiza cuando se trata de la familia. Todas las investigaciones revelan que el primer pensamiento y temor que tiene el individuo homosexual es a la reacción de su familia. En este sentido es un tema harto interesante y controvertido estudiar la relación entre homosexualidad y familia.

La vivencia de la sexualidad humana es un proceso complejo, con implicaciones sociales que se manifiestan en códigos éticos, en el aprendizaje de valores y la normatividad legal, elementos todos que son conformados socialmente para regular el comportamiento sexual, lo que es bueno y malo, lo prohibido y lo aceptado, lo que se debe y no se debe hacer. Por tanto, los factores socioculturales, religiosos y, particularmente, los que vienen dados por la familia, son los que modelan, condicionan o determinan la vivencia de la sexualidad y su forma de expresión colectiva e individual en una relación dialéctica, entre otros aspectos.

La sexualidad humana, si bien es cierto que contiene componentes biológicos y psicológicos bien determinados, es el resultado de la construcción social. El primer núcleo socializador y el que impone una impronta definitiva es la familia. Según se sabe, el análisis del ambiente tiene una gran importancia por sus implicaciones sociales ya que en el ambiente de las poblaciones humanas predomina lo social de tal modo que, si es este el que decide de forma predominante el desarrollo de una conducta en el individuo y de las diferencias entre individuos de esa misma conducta, su manipulación adecuada puede incrementarla si se trata de una buena conducta o eliminarla si se trata de una mala.

La cultura de la sexualidad se caracteriza por intentar mantener un pensamiento conservador e imponer el comportamiento heterosexual como única norma aceptada,

sobre todo en las familias tradicionales, como lo son aún las bolivianas. La homofobia es entendida como una forma de prejuicio personal o institucional hacia los homosexuales, que se manifiesta en temor o rechazo a la cercanía física con personas homosexuales. Es un hecho comprobado que la homosexualidad siempre ha existido, no solo entre los seres humanos, pues también los animales de algunas especies llevan a cabo prácticas homosexuales, al menos desde el medioevo la comunidad homosexual ha sufrido discriminación y sus miembros han sido condenados a muerte, linchados, masacrados o perseguidos. Esa actitud negativa hacia la homosexualidad ha sido transmitida a la familia latina y afincada en Latinoamérica a través de la conquista. Por esto, no es de extrañar que en el seno de las familias exista una idea persecutoria hacia lo homosexual. (Saeteros, 2014)